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　1996年度の 秋季講演会は九大 ・国際ホ ール に て

10月2日か ら4日まで開催され ました．拙文で は組

織委員 （村江達士委員長， 高岡宣雄，中牟田義博，

中島健介，北島富美雄，並木則行，竹広真
一
，中

村智樹 ，
以上の各氏 と私）の一

人 として，今回 の

講演会 を振 り返 っ て み たい と思 い ます．

1． 申し込み と予稿集お よ び会員

　　　へ の 連絡方法につ いて

　申 し込 みは ， 今回か ら電子 メ ール に し ま した．

こ の おかげで プ ロ グ ラ ム を組むときに新た に題名

や人名を打ち込む手間が省け て助 か りました．た

だ，フ ォ
ーマ ッ ト通 りに書い て こ な い 入が 多か っ

た た め
， 自動処理す る の は あきらめ て 手作業で プ

ロ グ ラ ム 作成を し ま した，今後は メ
ー

ル ニ tt・一ス

や WWW で フ ォ
ー

マ ッ トを事前に配布した方が よ

い と思 い ます．また，申込書や 予稿集で 著者の 所

属や外国人名の書 き方が統一
され て い なか っ た と

こ ろ が気に な りました，今後の ため に も
一一
度運営

委員会で 予稿集の 書き方の きちん とした フ t 一
マ

ッ トを作成 したほ うがよい と思 い ます，

　プロ グ ラ ム の 公表は メ
ー

ル ニ ュ
ース，WWW お

よび遊星人で行 い ました．遊星人の発行が遅 れた

ため に問い 合わせ が殺到する か と思 い ましたが，

以外に もほ とんどあ りません で した．メール が普

及 したため と思 われ ます，WWW の 内容は メール

ニ ュ
ース とほ ぼ 同じで

， しか もメ
ー

ル ニ ュ
ー

ス よ

りも遅 れ て 掲載 され たため ，あ まり利用 されなか

っ た よ うです．ただ し，地図は役だっ たか も知れ

ません．

2． 日程につ いて

　今回の 講演会 は秋 の 講演会 として は初め て 3 日間

行われ ました．その ため時間に は余裕があり凵頭発

表希望の方はすべ て希望どお り口頭に て 講演 して い

た だ くこ とが 出来ました．また，HIIに よ る 月探査

に関する特別セ ッ シ ョ ン に 1 日目の 午後全部を当て

る こ とが 出来 ま した．さらに 初 日 は 10時か ら受け付

け1〔塒 半開始， 最終日は 16時45分終 rとい うゆ っ た

りとした時間を
．
設定で きたの で北海道の 方は無理と

して も当日の朝に 出発 して最終日の内に帰宅で きた

方 も多か っ た こ とと思 い ます，

　実は この ゆ っ たりとした時間割のために我々 組織

委員も命拾い しました．と い うの も前日の うちに会

場 の 準備をしようと思 っ て い たの で すが，前日は夜

の 11時頃までシ ン ポジウ ム が行われたため に 入る こ

とが出来ず，当日の朝に特急で会場の 準備をすると

い う羽目にな っ たの で した．

　今後も3 凵間で定着するの か，再び 2 凵間に する

の かはよく考えた方がよい と思い ます．2 凵に す る

とポス ター
発表を多くせ ざる を得ませ ん．ポス ター

ボー
ドを外注すると結構高くつ きますの で 会場費と

の兼ね合い で どちらが安くて済むか事前に ト分に見

積もりをした上 で決め るの が良い と思 い ます．
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3． 会場につ いて 5． おわりに

　さて ，今回はポ ス ター発表件数が 少なか っ た お

かげ で 口頭発表会場の ロ ビーをポ ス ター会場にす

る こ とが で きま し た の で
，

ポ ス ターセ ッ シ ョ ン の

ためわざわざ移動せ ずに済み ました，こ れはずい

ぶ ん 評判が良か っ た よ うに聞い て ます．また ，
ロ

ビー
に図 らず もイ ン タ

ー
ネ ッ トの 繋が っ たパ ソ コ

ン が あり重宝され て い ま した。会場 内 の 設備 とし

て は ビデオ ・プ ロ ジ ェ ク ター
を用 い た講演が 1件

だけありま した．今後はさらに液晶プ ロ ジ ェ ク タ

ー
な ども必要にな っ て くると思 い ます．また ， 名

古屋大学の 院生 の 山下君制作 の パ ソ コ ン に よるタ

イム キーピン グシ ス テ ム が強力で ，時間オーバ ー

した人は ほ とん どありませ ん で した．山下君に感

謝の意を表します．

　まあ ， 何は と もあれ 無事終 rする こ とが で きま

した．最後に な りました が
， 助成 い た だい た福岡

県産業科学技術振興財団 お よ び九州航空宇宙開発

推進協議会， 後援い ただい た福岡観光 コ ン ベ ン シ

ヨ ン ビ ユ ロ ー
，顧問 として ご助 言 ・ご協力 い ただ

い た九大工学部 の 八坂哲雄教授 及び黒木工業所 の

黒木博 憲氏，特別講演 を快 く引 き受けて 下 さ っ た

九大理学部 の 宮原三郎教授，レ ビ ュ
ー
講演をして

い ただ い た宇宙研 の 水谷仁教授 ， 千葉工大 の 武田

弘教授 ， 予稿集の 表紙 写真を提供 い ただい た舌 間

信夫氏に感謝い た します．

4 ． 財政面に つ いて

　今回は福岡県産業科学技術振興財団 や 九州航空

宇宙開発推進協議会か ら資金援助 を受ける こ とが

で きましたの で ，なんとか赤字を出さずに済み ま

したが，い つ もこの ようにうま く行 くとは限 りま

せ ん．参加費だけで黒字経営で きるように 予定を

立ててお くか，よほ ど早期に援助 の 約束を取 り付

けて おか ない と組織委員は大変な目に遭うこ とに

な ります．また，参加者が何人あるかが読め な い

と予算が立て られ ない の で ，予約払い 制度に して

お くと少 しは運営が楽に なると思 い ます．今後の

課題として考えられた方がよい と思 い ます，

　懇親会は初め申し込みが少な くて組織委員は真

っ 青にな りました，懸命の 勧誘でや っ と黒字に な

りほっ として ます。ロ ビーの お茶は
一

杯50円 とや

や高めに設定しましたが，以外に も収支はとん と

ん で した．ただ飲み した人が多かっ たの か も？
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